
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 21 DE FEBRERO DE 1794.

Viena 3 de Enero de 1794.

El dia 30 de Diciembre llegó aquí el mayor Etingshausen, Ayudante del General Wurmser, con pliegos para S. M. Imp., que incluian noticias de los exércitos. Al anochecer se publicó una Gazeta extraordinaria, y por ella consta que un cuerpo de cerca de 2000 Franceses entre infantería y caballería habia sorprendido el 22 del mismo mes á nuestros puestos de Freschwiller: de resultas así Mr. Wurmser como el General Hotze mudáron de situacion con sus respectivos cuerpos, retirándose el primero de Reishofen al otro lado del Saar, y apostándose el segundo hácia el monte de Liebenfraven inmediato á Wordt, lo que se executó con el mejor orden, y sin la menor confusion. Al mismo tiempo se apostó el General Lauer cerca de Fuerte-Luis. El 23 se hizo otro movimiento: los Generales abandonáron aquellos puestos y reconcentráron todo el exército hácia Geisberg, no léjos de Weissemburgo, de donde podia obrar de acuerdo con las tropas Prusianas que se hallaban apostadas en las inmediaciones del Schierhohle cerca de Roth. Refiérese otro ataque hecho por los enemigos contra el centro y el ala derecha del exército de Wurmser á tiempo que este mudaba de situacion. Fué muy sangriento aquel choque y costó mucha gente á los Franceses.

Otro correo llegó ántes de ayer, expedido tambien por el propio General, y poco despues se publicó otra Gazeta extraordinaria anunciando que los enemigos habian continuado sus ataques contra el exército Imperial; pero el 26 cayéron nuestras tropas sobre los Franceses, y los obligáron á retirarse á un bosque, del qual no obstante volviéron á salir con fuerzas tan extraordinarias, y una artillería tan crecida que no fué posible resistirles á pesar de la intrepidez, ánimo y valor que acreditaron las tropas Prusianas é Imperiales. Era tal el fuego de artillería que hacian los Franceses,
que

que el General Wurmser tomó el partido de mudar nuevamente de situacion; su ala derecha se acercó á Bergzabern, y la izquierda á Freckenfeld; el General Hotze marchó con un destacamento á Bienwalde, y dos batallones fuéron á Lauterburgo. Estos continuados ataques, y el mal tiempo que se experimentaba, impedían al General Wurmser participar mas circunstanciadamente estos hechos.

Las noticias particulares añaden que el ejército Frances pasaba de 100000 hombres, habiéndose juntado el que tenían á orillas del Mosela con los del Rhin: su artillería constaba de 200 cañones de calibre, sin contar los de campaña. En fuerza de sus multiplicados y furiosos acometimientos, no pudieron nuestras tropas conservar la posesion de las líneas de Weissemburgo, y los Prusianos abandonaron el bloqueo de Landaw, en donde los Franceses introduxéron luego socorros de tropas, víveres y municiones. Refirieron otros avisos que nuestras tropas despues de abandonar á Weissemburgo volviéron á pasar el Rhin.

Apénas se recibieron las anteriores noticias celebró S. M. Imp. un Consejo extraordinario de conferencia, al qual concurriéron todos los Generales que se hallan aquí, aun los que no eran miembros de dicho Departamento. Se ignora lo que se resolvió en esta junta de Estado, y solo se ha visto despachar varios correos al ejército y á las provincias interiores. Ademas el Consejo Aulico de guerra ha expedido órdenes para que con la posible brevedad marchen al ejército del Rhin el Regimiento de Corazas de Czaritoriski, que está en Hungría, el de Saboya, que está en Transilvania, el de Módena que está en Galitzia, los Caballos ligeros de Lewenheyr, y los Húsares de Weczay; partirán tambien para dicho ejército el Regimiento de Coraceros de Wallis y el tercer batallon de Proiss, que están de guarnicion en esta capital.

Lóndres 10 de Enero.

Tres fragatas de la Marina Real llegaron el dia 6 á Cowes con 15 ó 16 transportes de Guernsey, que conducian el resto de las tropas destinadas para la expedicion que ha de mandar el Conde de Meira, quien vino á esta ciudad el dia 8, y despues de asistir á un Consejo que duró dos horas, salió inmediatamente para embarcarse en Portsmouth.

Extracto de carta de Guernsey de fines del mes anterior. „Estamos con la mayor inquietud por los Realistas de Bretaña. Es positivo que algunas circunstancias que ignoramos los han obliga-
do

do á alejarse de las costas. Esperamos no obstante que algun feliz suceso nos proporcionará socorrerlos. Nuestro General parece muy satisfecho del contenido de los últimos pliegos que ha recibido de Londres.”

Una carta de Filadelfia de mediados de Noviembre expresa que los Estados Americanos persistian en su resolucion de conservar la paz con todas las Potencias, y aunque habrá dificultades para conseguir este proyecto tan saludable á aquel pais, esperan que se logrará mediante una conducta íntegra, imparcial y firme. Quizá se adoptará el partido de obligar en los puertos de dichos Estados á las embarcaciones que salgan de ellos, á tomar pasaportes, y renovarlos para cada viage, á fin de no perjudicar á ninguna nacion, ni á los mismos Anglo-Americanos que podrian hacer mal uso de la bandera de la República. — Añaden los propios avisos que se habia desvanecido casi enteramente el contagio que tanto molestó á aquella ciudad, y que la mortandad no fué tan grande como lo habian supuesto las primeras noticias.

Ginebra 9 de Enero.

Un decreto que hizo la Convencion de Paris dice así: „Atendiendo á que el pueblo de Génova no tenia suficientes medios para hacer respetar la neutralidad de su puerto ni resistir á una agresion imprevista, y que por esto no tuvo parte en la muerte de los 300 Franceses á bordo de la fragata la Modesta, ni en el apresamiento de este buque en aquel puerto: considerando á los Ingleses como á los únicos culpados en dicho atentado, para cuyo castigo se dirigirán todos los esfuerzos contra aquel Gobierno feroz; y no queriendo la Convencion nacional incluir en el número de sus enemigos á una nacion que no pudo impedir ni precaver el delito; declara que el pueblo Genoves no ha violado su neutralidad con la Francia, ni será tratado como enemigo de la República: por consiguiente decreta: 1º Se observarán fielmente los tratados que unen á la Francia con la República de Génova. 2º No se entenderá con los Genoveses el decreto que prohibe á los Comisarios de la Tesorería nacional y á los deudores Franceses hacer pagos á los pueblos con quienes está en guerra la Francia. 3º Se mantendrán y conservarán los enlaces mercantiles existentes entre los Franceses y Genoveses. 4º Serán estos pagados como lo son los habitantes de los Estados y paises con quienes no tiene guerra la Francia. 5º A fin de habilitar á los Genoveses para que puedan cumplir quanto está prescripto á los acreedores de la Repu-
bli-

blica Francesa para el cobro y conservacion de sus rentas y créditos, se proroga hasta 3 de Febrero (*estilo antiguo*) el término que estaba señalado hasta 1.º de Enero.”

En otro decreto se contienen las siguientes disposiciones: 1.ª Se excluye del derecho de representar al pueblo Frances á todas las personas nacidas en países extranjeros. 2.ª Las que siéndolo se hallasen actualmente miembros de la Convencion nacional, no podrán desde este dia tomar parte en sus deliberaciones; y la Junta de Decretos llamará sin pérdida de tiempo á sus adjuntos ó acompañados. 3.ª Se remite á exâmen é informe de la Junta de Salud pública la proposicion de excluir igualmente á los extranjeros de qualquiera otro empleo público.”

Al dar cuenta un Diputado de una victoria conseguida por los Convencionales contra los Realistas en la orilla izquierda del Loira, dixo que se habian conducido á Nântes 58 Sacerdotes: y que habiéndoles puesto en un barco, castigáron su poco amor á la República echándolos á pique, y todos se ahogáron en una misma noche.

En fuerza de las averiguaciones hechas sobre el robo del guarda-muebles de la Corona, se han encontrado ya efectos del mayor precio, entre ellos el diamante llamado *el Regente*, que en el inventario de 1791 se tasó en 12 millones de libras. Muchas de las alhajas y riquezas que entónces se echáron de ménos, han parecido en Constantinopla, y otras se halláron en poder de Semonville quando fué arrestado por órden del Emperador.

En Alsacia han quitado los Franceses la vida al General Waldener, pariente del Conde de Wurmser, y al hermano de este lo han conducido á Paris. — Han guillotinado allí á un niño de 14 años; y entre los muchos adultos que han tenido estos dias la misma suerte se cuentan el General Biron, que mandó el ejército Frances en Italia: el General Lukner, en edad de 72 años: otro Oficial de 78: el hijo de Custine de 25: el ex-Ministro de Negocios extranjeros Lebrun de 39; y otros muchos que seria largo referir. Este último, que habia sido oficial de impresor, fué luego escritor periódico, y gran Republicano, y el autor de la insolente carta dirigida el año último por la Convencion al Papa. Tambien ha perecido en la guillotina el antiguo *Maire* de Strasburgo, Dietrich, sugeto muy acaudalado, de buen nombre, muy adicto á la primera Constitucion, y por consiguiente opuesto á lo que ahora llaman Gobierno Republicano.

En Dunquerque han sido guillotinadas 150 personas.

Génova 11 de Enero.

El 29 de Diciembre llegó á vista de este puerto la fragata Española de guerra nombrada Sta. Rosalía, á cuyo bordo se hallaba el nuevo Ministro de S. M. Católica D. Joseph Lopez de la Huer-ta, que aquella misma tarde baxó á tierra.

Baxo la escolta de dos galeras ha enviado esta República un gran repuesto de municiones á las costas de Spezia.

Ayer se recibió noticia de que el Réy de Nápoles ha prohibido la extraccion de todo género de comestibles para Génova, aun en barcos Sicilianos.

Habiendo vuelto aquí un expreso despachado á Marsella ha declarado que todo el camino desde Tolon á Niza está cubierto de cañones que se envian á la última de estas ciudades, sin duda con el fin de emprender desde allí alguna expedicion á Italia.

Madrid 21 de Febrero.

Con fecha de 10 de este mes ha remitido el General en xefe del ejército de Navarra y Guipúzcoa D. Ventura Caro la relacion del ataque que desde Irun emprendió contra los enemigos, que á la letra es como sigue.

„ Durante dos meses y medio hemos mirado con indiferencia los trabajos de los enemigos, porque á la verdad nos incomodaban poco, y les hacian cada dia mucho daño nuestras tropas de sus apostaderos avanzados y las baterías de Viriatu y el Paso; pero habiendo observado que adelantaban cada dia sus trabajos sobre la loma de la Cruz, y que si no los contenia se harian dueños de la loma del Diamante, y se darian la mano con la del Calvario de Oruña y monte del escarpado que ya ocupaban, resolví atacarlos el dia 5 del corriente y destruir todos sus trabajos, á cuyo efecto distribuí las tropas de este campo en el terreno que hay desde la mar hasta el Diamante, y dispuse que el Teniente General Don Joseph Urrutia baxase con las de Vera por los montes altos á ocupar el de Mandale ó Aricogaña y Calvario de Oruña para amagar al enemigo por aquella parte, y que por la de Sara saliese de Vera alguna tropa para llamar la atencion de las que los enemigos tenian en la villa de S. Pe, y embarazar que viniesen al socorro de los suyos. A este efecto confié el mando de la izquierda al Teniente General D. Ventura Escalante, á cuya órden estaban los Regimientos de Leon, á cargo de su Comandante D. Gracian Crespo; Ultonia, al de su Coronel D. Francisco Comesfort; Re-

ding, al de su Coronel D. Teodoro del propio apellido, y de sus respectivos Xefes el batallon de Voluntarios de Guipúzcoa, y la Compañía de á pié de Ubeda á cargo del Comandante D. Juan Cárlos de Areizaga, y 4 esquadrones de caballería y dragones de los Regimientos de Farnesio y la Reyna, al del Brigadier D. Diego Artacho, con cuyas tropas debia cubrir todo el terreno que hay desde la mar hasta la loma de los Catalanes, y desde esta á la nombrada de los Granaderos hasta el camino real, distribuyéndolas del modo siguiente:

El Regimiento de Leon, á la órden del Mariscal de Campo D. Francisco Xavier de Negrete, ocupó la loma de los Granaderos; el de Ultonia la de los Catalanes; y el de Reding las de la izquierda y quemada á espalda de la de Granaderos. Los 4 esquadrones de caballería y dragones divididos en 1.^a y 2.^a línea formaron un esquadron de caballería y otro de dragones á la izquierda de la loma de Granaderos, frente á la avenida de la misma y de la de la Cruz del Ramo, con la prevencion de que en el caso de poner los enemigos artillería en dicha loma se cubriese de ella con la que ocupaban, y que estuviesen prontos á salir á recibirlos si se atreviesen á baxar de la de la Cruz para atacarnos, y tambien para atacarlos si fuese conveniente. Los segundos esquadrones de caballería y dragones se situaron en la loma de la izquierda detras de la de Granaderos con la órden de estar prontos á sostener el ataque de los primeros; el batallon de Guipúzcoa, y compañía de á pié de Ubeda se extendian desde la mar hasta la loma de los Catalanes con la órden de atacar á los enemigos si se retiraban, y retirarse disputando el terreno si los cargasen.

Para asegurar la salida y retirada de estas tropas, y proteger el ataque de las ligeras, se situaron 4 cañones violentos en la loma de los Catalanes, tres de á 8, dos de ordenanza de á 4, y tres obuses de á 6 en la de Granaderos, y 2 cañones violentos en la loma á espaldas de la dicha de Granaderos.

Al Teniente General Marques de Castelar le confié el mando del centro, que se extendia desde el camino real al Diamante, que debió ocupar con los dos batallones de granaderos Provinciales, á cargo del Marques de Someruelos; los granaderos del ejército y compañías de alternacion, á cargo del Marques de la Romana; los Voluntarios de Aragon y Cataluña, á cargo del Brigadier D. Francisco Barutell y sus respectivos Xefes, y las compañías de carabineros de Farnesio y granaderos de la Reyna, las

par-

partidas de guerrilla de ámbos cuerpos, la de escolta del General del Regimiento del Rey á cargo del Capitan D. Agustin Montoya, y la compañía de á caballo: todas al mando del Brigadier Don Antonio Amar, y de su Sargento mayor D. Joseph Ortiz.

Para proteger la salida, ataque y retirada de estas tropas, dispuse que en la noche anterior se situasen en la loma del Paso ó reducto de Luis XIV, quatro obuses de á 8 y dos cañones violentos, y que dividida la tropa del Marques de Castelar en 2 columnas, siguiese á la de la derecha, compuesta de los Voluntarios de Aragon y dos batallones de granaderos Provinciales, 8 piezas de artillería para que luego que desalojase á los enemigos del Diamante, situase 4 cañones violentos, en su cima mas alta dos obuses de á 6, y dos cañones de á 8 en la baxa; y que á la de la izquierda, que debia salir por el camino real, compuesta de los Voluntarios de Cataluña, compañías de granaderos del ejército, y las de alternacion, á cargo del Marques de la Romana, siguiesen 13 piezas de artillería para situarlas en la loma alta de la Cruz en el parage que se considerase mas conveniente, haciendo para esta division en la órden general las prevenciones de que los Voluntarios de Aragon y Cataluña fuesen los primeros á atacar los retrincheramientos Franceses de la loma de la Cruz, cubriéndose con aquellos luego que hubiesen arrojado al enemigo, y sosteniendo cubiertos sin pasar adelante hasta que se les previniese: que la caballería se formase marchando delante la compañía de Ubeda con lanzas, detras de esta las partidas de guerrilla, y siguiendo las compañías de carabineros y granaderos, llevando la distancia de 200 pasos de unos trozos á otros para tener lugar en sus formaciones, situándose debaxo de la loma del Paso y de los violentos, y dexando los caminos libres para el tránsito de las demas tropas y artillería, marchando en la salida la caballería á la retaguardia, y aguardando en la formacion que se le previniese las órdenes ó señales de ataque ó retirada que se le hiciesen.

Que los granaderos Provinciales y Voluntarios de Aragon marchasen á la punta de Diamante y Perla por el camino, que desde el puente de piedra de Viriatu, dirige á dichos montes cubriendo la artillería destinada á situarse en ellos, marchando esta á su retaguardia; y la demas tropa por el camino real con los Voluntarios de Cataluña, siguiendo los granaderos del ejército, á estos las compañías de alternacion, detras la caballería, y cerrando la columna la artillería de reserva; y finalmente que siguiesen la

mitad de naturales del tercio de Guipúzcoa con parigüelas para conducir los heridos, y con hazadones y zapapicos para deshacer las trincheras, reductos y baterías de los enemigos, quedándose la otra mitad de dicho tercio á la orilla izquierda del rio, guarneciendo los retrincheramientos del Paso, y con el fin de conducir los heridos desde los Hospitales de sangre, mandados situar en las casas del Paso y la de los Generales de dia, al de Irun.

Al Teniente General D. Francisco Horcasitas confié el mando del cuerpo de reserva, compuesto de los batallones de la Corona y Toledo, los Regimientos Provinciales de Valladolid, Orense y Laredo, y previne se situasen en el orden siguiente:

En la loma del Paso el batallon de Toledo, y el Regimiento Provincial de Valladolid, en Viriatu los de Laredo y Orense, y en el monte Verde el batallon de la Corona.

Para que la retirada se hiciese con el mejor orden, y sin confusion, previne tambien en la general que protegiesen la de nuestras tropas y artillería avanzada, las baterías de Viriatu y la del Paso: que la de Fuenterrabia, y las demas de la izquierda del rio no hiciesen fuego, miéntras ocupásemos la loma de la Cruz; pero que estuviesen prontas para proteger á nuestras tropas en el paso del rio, en caso que fuesen cargadas por el enemigo: y que á fin de dexar el camino real y los puentes libres para el paso de la infantería, se dirigiese toda la artillería y caballería en su retirada á la isla Francesa del Malecon, formando delante la primera, asestándola hácia las avenidas de Francia, y á su retaguardia la caballería.

Hallándose á las 7 de la mañana distribuidas las tropas y artillería en el orden indicado, y habiéndose situado todas á la derecha del rio en los parages señalados á cada cuerpo, mandé romper el fuego á la artillería de la loma del Paso, y á la de Viriatu, contra la loma alta de la Cruz del Ramo, y contra la del Diamante: marcháron nuestras tropas al ataque, y se apoderáron de ella ahuyentando al enemigo, que se recogió á sus reductos y retrincheramientos. El General Urrutia con su division desalojó á los enemigos del monte Mandale ó Aricogaña, y del del Calvario de Oruña, y deshizo sus retrincheramientos. El Marques de Castellar los desalojó del Diamante, y de la loma baxa, y situó la artillería en los parages acordados. El Brigadier D. Juan Francisco Barutell con los Voluntarios de Cataluña ocupó la batería de los enemigos; y el Marques de la Romana con los granaderos y com-

pañías de alternacion los tres primeros reductos, que habia en la loma del centro, y en el camino de Orduña. Por la izquierda el General Escalante hizo entrar por Endaya el batallon de Voluntarios de Guipúzcoa, y los de á pié de la compañía de Ubeda á cargo del Teniente Coronel D. Juan Cárlos de Arizaga, que abrazando todo el terreno que hay desde la loma de los Catalanes hasta la mar, y sóstenido de 4 cañones violentos y del Regimiento de Ultonia que habia apostado Escalante en la loma de los Catalanes, atacó á los enemigos, y los desalojó con la mayor bizarría de todas las cercas y casas de campo, llevándolos hasta su primer reducto de la izquierda, y los entretuvo toda la mañana con sus repetidos ataques, ya cediendo el terreno, ya ganándolo, como se le habia prevenido en la órden general, no obstante de ser mas de duplicado el número de los enemigos.

D. Francisco Xavier de Negrete sostuvo la derecha de Escalante y loma de Granaderos en el mejor órden, y desde ella contuvo siempre al enemigo.

De la artillería que seguia por el camino real á la columna de la izquierda del Marques de Castelar, y de la que se sacó de la loma de los Granaderos, se formáron tres baterías en la de la Cruz del Ramo que batiéron el campamento y reductos de los enemigos, quienes nos respondiéron con dos cañones de á 24, dos de á 16, dos obuses, y otras varias piezas menores. Fué sumamente vivo el fuego de una y otra parte, pues de la nuestra se arrojáron 743 granadas, y se disparáron 3884 tiros de cañon, no siendo menor el de los enemigos, como el de mosquetería de nuestra izquierda y centro.

A las 12 del dia habiendo observado que los enemigos se habian reforzado demasiado, pues tenian mas de duplicada gente que la nuestra: que los reductos de su campamento eran demasiado fuertes y guarnecidos de mucha tropa y artillería: que haria muy sangriento su ataque, y que habiamos conseguido el principal objeto de deshacer su batería, retrincheramientos y apostaderos en la loma alta de la Cruz, y que para la gloria de las armas del Rey se habia cumplido con salir nuestras tropas al campo á presentar la batalla al enemigo, tomarles tres reductos y clavarles en uno de ellos tres cañones, resolví la retirada que se executó con el método y órden que habia prevenido, y con toda la artillería y efectos que habiamos sacado, sin dexar la menor cosa en poder de los enemigos.

Estos luego que viéron retirar nuestra artillería de la loma de la Cruz del Ramo , nos cargáron en gran número por todas partes , sin obligarnos por ello á acelerar nuestra retirada , ni alterar el órden : ántes bien se les contuvo por todas partes castigando su atrevimiento , pues solo en la del Diamante, que fué el último punto que abandonamos , perdiéron 300 hombres segun relacion de uno de sus desertores que se halló en él.

A la una y media de la tarde desistiéron los Franceses de su empeño, cesando su fuego, y habiéndose retirado hicimos lo mismo.

Nuestra pérdida consistió en 51 muertos , entre ellos 3 Oficiales que lo fuéron D. Pedro Paulin, 2.º Teniente del Regimiento de infantería de América, D. Antonio Zapata , Subteniente del Real cuerpo de Artillería , y D. Manuel Elola , tambien Subteniente del batallon de Voluntarios de Guipúzcoa; 255 heridos, y de estos 15 Oficiales, que lo son el Capitan de granaderos del Regimiento provincial de Soria D. Francisco Xavier Salcedo, el 2.º Teniente de granaderos de Asturias D. Ramon Ducer , el 2.º Teniente de la Corona D. Joachîn de Irache, los de igual clase del de Ultonia D. Ezmundo , y D. Mauricio O Ronan; el Capitan de Voluntarios de Aragon D. Juan Joseph Garcia , el Brigadier D. Pedro Peguera, Coronel, y D. Manuel Saliquet, primer Teniente de Voluntarios de Cataluña ; del batallon de los de Guipúzcoa los Capitanes D. Joseph Faltuna , D. Juan Olano y Don Benito Lerchundi, los Tenientes D. Pedro Alzolaraz y D. Elias Aylion , y el Subteniente D. Joachîn Goycoechea ; y de la compañía de Ubeda el Subteniente D. Manuel Duran; 36 contusos, comprehendidos el primer Teniente de Voluntarios de Cataluña D. Joseph Olanellas, y el Subteniente D. Juan Antonio Barutell, y de Voluntarios de Guipúzcoa el Capitan D. Francisco Zuaznavar , el Ayudante D. Manuel de Cañas , y el Subteniente Don Matias Collar : y ademas 12 soldados extraviados. Les tomamos 2 Oficiales prisioneros y 21 soldados, de los quales 4 estaban heridos.

Como el terreno en que se combatió es todo quebrado, y se extendia á mas de una legua, no era posible encontrarme por todo, y á fin de entenderme con los Oficiales generales Comandantes de las divisiones establecí un plan de señales con banderas.

Debo á la pericia de los Generales, firmeza de los xefes, y valor de las tropas los mayores elogios. Si hubiera cedido á los deseos de todos , y no me hubiera contenido la conservacion del ejército que está á mi cargo y la de las vidas de tan bizarros sol-

dados , hubiera atacado su campamento , y seguramente no obstante todos sus reparos , defensas y mayores fuerzas , lo hubiera ganado porque la tropa estaba animada y deseosa de seguir adelante , y hubiera superado las mayores dificultades ; pero considerando que la accion debia ser sangrienta , he preferido á esta gloria la de la conservación de tan valientes soldados.

El Quartel-Maestre general asistió durante la accion á mi lado con sus Ayudantes los Tenientes Coroneles graduados D. Tomas de Córdoba y D. Vicente de Heredia , y distribuyó el resto de los Ingenieros á las órdenes de los demas Generales.

El Comandante general de Artillería dispuso la marcha y distribucion de todas las baterías con la mayor actividad y acierto , y concurrió á todas partes para proveer lo conveniente , tanto en la salida como en la retirada , por lo perteneciente á su ramo , acompañado del Mayor de Brigada el Teniente Coronel graduado D. Joseph de Montes , y sus Ayudantes de Campo D. Francisco Xavier Fernandez y D. Gerónimo Torija.

Me acompañaron durante la accion y distribuyéron mis órdenes con la mayor claridad y prontitud mis Ayudantes de Campo el Brigadier Duque de Mahon , el Coronel Marques de Cuelar , el Capitan D. Jorge Truyols , el de igual clase D. Juan Rafael Lasala , y el Teniente D. Juan Caro. Los Coroneles de los Regimientos Provinciales de Santiago y Leon D. Francisco Taboada y Gil , y Marques de Villadangos , se mantuviéron á mi lado por hallarse la tropa de sus Regimientos agregada á la artillería , y todos los Generales , Oficiales y tropa que han concurrido á esta accion se han hecho muy acreedores á las gracias de S. M.

Se abre subscripcion á los Discursos escriturales y morales para útil entretenimiento de las Religiosas , escritos en italiano por el Padre César Calino , de la extinguida Compañía de Jesús , y traducidos por el P. Domingo Alcarza , de la misma Compañía. Esta obra es buena entre las que hay escritas para instruccion de la vida religiosa. No solo las Monjas hallarán un gobierno completo en los ministerios de su profesion , sino tambien los Vicários , Confesores y Padres espirituales que las dirigen. Se divide en quatro partes : la 1.^a instruye á las jóvenes seglares antes de entrar en clausura : la 2.^a á las Novicias : la 3.^a á las Profesas ; y la 4.^a á las Legas : diviendo las instrucciones á cada una conforme las ocupaciones de sus ministerios. Se imprime en tres tomos en 4.^o , iguales en tamaño y letra á los Discursos morales del propio autor ; el importe de cada juego será en subscripcion á la rústica 34 rs. , y fuera de ella 42 ; y se subscribe por toda la obra hasta últimos de Marzo. Queda en prensa el primer

mer tomo, el qual y los restantes se darán al público con la mayor brevedad, poniendo en el 3.^o la lista de las Comunidades de Religiosas ó Religiosos, individuos y personas particulares que se interesen en la subscripcion. Se subscribe en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; en la Imprenta de Doblado, calle de Barriónuevo; en Sevilla en casa de Vazquez é Hidalgo, en Barcelona en la de Gibert y Tutó, en Zaragoza en la de Monge, en Granada en la de Colon, en Málaga en la de los herederos de Martinez, en Salamanca en la de Barco, y en Toledo en la de Medina.

Oracion parenética, predicada en italiano por D. Juan de Osuna, natural de Córdoba, en el solemne triduo de rogativas que los Sacerdotes Españoles, habitantes en Cesena, celebraron en los dias 10, 11 y 12 de Junio de 1793 en la iglesia Parroquial de S. Miguel Arcángel, para implorar del Altísimo por la intercesion de la Beatísima Virgen en su immaculada Concepcion, Patrona de España, la celestial bendicion sobre las armas católicas en la guerra presente: traducida al castellano. El traductor ha conservado toda la hermosura y energía del original, sin detenerse en resucitar algunas voces antiguas castellanas propias del estilo sublime para dar mas fuerza al discurso, de suerte que parece escrito originalmente en castellano. Se hallará en las Librerías de Pacheco, calle de los Tudescos; y de Correa, frente á las gradas de S. Felipe.

Estampa del Santo Angel Custodio: copia exâcta de la célebre pintura que dentro de clausura veneran las Sras. Religiosas del Convento de Descalzas Reales de esta Corte, como protector de dicho Convento. Añádese en ella alegóricamente un alma á quien el Santo Angel la presenta el camino de eterna salvacion, y al lado opuesto el diablo con el de eterna condenacion: al pié de dicha estampa unas reflexiones christianas en verso, con que explica dichas alegorías. Se hallará en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas; en la de Luna, calle de la Montera; y en la Estamperia de Muñoz, calle de Atocha, casa nueva de Sto. Tomas.

Dos estampas nuevas en papel de marca mayor que representan la una á Sta. Rita de Casia, y la otra á Sta. Clara de Montefalco. Son la 5.^a y 6.^a de la coleccion de Santos y Santas del Orden de S. Agustin, dibuxadas por el P. Fr. Joseph Garcia Doblado, y grabadas por D. Simon Brieva. Se hallarán con todas las demas en la Portería de S. Felipe el Real, en la Librería de Quiroga; y en Sevilla en la de Caro.

En la Gazeta N.^o 58 de 19 de Julio del año último, en que se publicó el Nuevo método de operar en la hernia crural por Don Antonio de Gimbernat, Cirujano de Cámara de S. M., y Director del Real Colegio de Cirugía de S. Carlos, se anunció su venta solo en Madrid en casa de la viuda de Ibarra: ahora se avisa que tambien se hallará en Cádiz en la Librería de Navarro, y en Barcelona en el Real Colegio de Cirugía: su precio á la rústica 8 rs.